

GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 11 DE OCTUBRE DE 1810.

SUECIA.

Estocolmo 28 de agosto.

Entre los 140 diputados del orden de los aldeanos, solo ha habido siete que hayan votado por el hijo de Gustavo Adolfo. Todos los demas han votado por el príncipe de Pontecorvo.

TRANSILVANIA.

Hermanstadt 19 de agosto.

Se habla de una nueva victoria alcanzada por los rusos; pero añaden que les ha costado mucha gente. El campo de los turcos, situado delante de Schumla, está muy fortificado, y así se duda de que los rusos sean en bastante número para intentar un nuevo ataque antes de recibir algun refuerzo considerable de tropas.

Escriben de la Valaquia que el capitán baxá, despues de haber dexado libre á Varna, ha ido con su escuadra de 16 navios de línea á cruzar en las bocas del Danubio, y que apresa todos los barcos de transporte que vienen de la Crimea con municiones y víveres para el ejército ruso.

La guarnicion de Rudschuck, que se dice ser de 1800 hombres, sigue haciendo sus salidas y ataques vigorosos. Los habitantes de la ciudad, cuya poblacion es de 4000 turcos y de 2000 cristianos, estan armados casi todos, y los emplean en la defensa de las murallas y de las obras exteriores.

Clausenburgo 22 de agosto.

Es muy difícil formar idea clara de los sucesos de Turquía segun la contradiccion que hai en las noticias. Los dos partidos se atribuyen recíprocamente las victorias; y lo único que se puede asegurar de positivo es que la guerra se hace por una y otra parte con el mayor encarnizamiento. Con todo, las últimas cartas de la Valaquia dicen que el ejército ruso se retira hácia la orilla izquierda del Danubio, y que los generales rusos han publicado en aquella provincia y en la Moldavia proclamas exhortando á los habitantes á que tomen las armas.

HUNGRIA.

Semlin 27 de agosto.

A pesar de la incertidumbre en que estamos sobre las operaciones militares de los turcos y de los rusos, llegan los comerciantes de esta ciudad á saber de tiempo en tiempo algunas noticias positivas por medio de los sugetos que envian de comision para sus negocios mercantiles á la Macedonia y á Constantinopla, los cuales á su vuelta refieren lo que hai. Por este conducto se han recibido las siguientes noticias.

„En la Bulgaria superior, entre Sofía, Nicópolis y Widdin, se está reuniendo un ejército turco numeroso, destinado, segun las circunstancias, para acometer por el flanco al ejército ruso que

bloquea á Schumla, para socorrer á Rudschuck, ó bien para penetrar en la Valaquia occidental. Pero lo que disminuye los peligros á que este ejército podria exponer á los rusos es la resolución que de repente ha tomado el gran visir de llevar la mayor parte de estas tropas á Andrinópolis, para que se reúnan con las que manda el gran Señor en persona. Por otra parte los turcos se han descuidado tanto en formar los almacenes necesarios para la manutencion de estos reclutas, que quando llegaron á Sofía se vieron precisados por la sed y por el hambre á robar los graneros y dispensas de los naturales del pais. Las tropas que han venido del Asia estan muy mal armadas. Por lo regular no traen mas que un sable y un puñal, ó á lo mas una pistola. Pero no obstante estas desventajas no hai una confianza superior á la de los turcos; porque estan firmemente persuadidos de que aunque los rusos penetren en los valles del monte Hémus, y luego en la Romelia, los destruirá bien pronto el valor de los musulmanes. Y en efecto las personas mas instruidas y sensatas de entre los turcos consideran la aspereza de aquellos terrenos como un obstáculo capaz de detener á los rusos, cuya artillería no temen los musulmanes, como no sea en campo raso.”

AUSTRIA.

Viena 3 de setiembre.

Se asegura que la legacion rusa ha recibido un nuevo diario sobre las ventajas conseguidas por los rusos cerca de Schumla; pero segun parece les han costado muy caras. Dicen que los rusos han dexado en el campo de batalla mas de 5000 hombres, y que han perdido muchos oficiales. Tambien se dice que para reparar las pérdidas que les ocasionan estas victorias sangrientas, esperaban para principios de este mes un refuerzo de 3000 hombres, con los quales el general Kamenski estará en disposicion de poder avanzar.

La fortaleza de Silistria es actualmente el depósito principal de guerra que tienen los rusos en la orilla derecha del Danubio. Esta plaza importante estará dentro de poco tiempo mejor fortificada que lo que ha estado hasta ahora. Se han reparado ya las fortificaciones antiguas, y se construirán otras nuevas. Esta plaza quedará provista de víveres para seis meses, y se la pondrá en un estado formidable de defensa.

Del 4.

Sabemos positivamente que en el último consejo de rentas celebrado en Laxemburgo ha quedado aprobado el proyecto de una contribucion sobre los bienes raices en toda la monarquía austriaca. El producto de este impuesto se invertirá exclusivamente en la extincion de una gran parte de las cédulas de banco que hai en el oia en circulacion.

El teniente feld-mariscal Duka ha sido nom-

brado comandante en jefe de las tropas austriacas de la Sirmia. La comandancia del cuerpo que está reuniéndose en el Banato ha sido conferida al teniente feld-mariscal Kienmayer, que durante la última guerra ha mandado las tropas acantonadas en Bohemia.

SAXONIA.

Dresde 30 de agosto.

Hoy ha salido de aquí para Petersburgo el general baron de Watzdorff, nombrado últimamente ministro de Saxonia cerca de la corte imperial de Rusia.

Del 3 de setiembre.

Ayer pasó por Dresde para Toeplitz un correo del gabinete imperial de Francia.

Las cartas de Varsovia dicen que el príncipe de Poniatowski, ministro de Guerra, ha vuelto á aquella capital despues de haber concluido su viaje á Thorn y á Dantzick.

Ayer tuvo su audiencia de despedida del Rei el señor conde Batowski, ministro de Saxonia cerca de la corte de Madrid; y se dispone para salir dentro de pocos dias.

BAVIERA.

Augsburgo 6 de setiembre.

Nuestro Soberano ha conferido al príncipe heredero de Waldek la cruz de la órden de S. Huberto.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 6 de setiembre.

Mr Pincknei recibió ayer varios pliegos que ha traído el *Hornet*, el qual salió de Nueva-York el tres de agosto anterior. Se sabe por un oficial que ha venido á bordo de este buque, que la primera noticia de lo ocurrido entre la fragata inglesa la *Mossela* y la embarcacion americana *Vixen*, habia causado una sensacion muy viva en los habitantes de los Estados-Unidos, recordándoles lo sucedido á la fragata *Chesapeake*; pero que calmada despues esta primera impresion, se habia tambien disminuido el descontento general, y se esperaba que las excusas dadas por el comandante ingles serian suficientes para terminar definitivamente este negocio. El mismo oficial ha asegurado que el ministro de Francia, residente en Washington, ha hecho recientemente al gobierno proposiciones que han producido una impresion favorable á los proyectos de la Francia. A bordo del *Hornet* ha venido tambien un correo de gabinete americano con pliegos para el general Armstrong, é inmediatamente ha salido para París.

Del 8.

Una carta de Misisipi, fecha 4 de julio, y publicada en los papeles americanos, anuncia que los habitantes de la Florida, vecinos de los angloamericanos, han celebrado muchas juntas, cuyo resultado ha sido declararse independientes de todas las potencias de Europa, y ponerse baxo la proteccion de los Estados-Unidos.

SUIZA.

Schaffhousa 30 de agosto.

Los dos ingenieros franceses Mrs. Delcros y

Chevier vendrán de un dia á otro á Suiza para continuar hasta la entrada del invierno sus operaciones trigonométricas, las quales se extenderán principalmente por el curso del Rin hasta las fronteras del Tirol y por los cantones pequeños.

El gobierno de Berna acaba de publicar un nuevo reglamento sobre la censura de libros; renovando al mismo tiempo todas las leyes concernientes á este objeto que han regido hasta ahora. Los artículos mas importantes del nuevo reglamento se reducen á que desde el 1.º de enero próximo las profesiones de librero é impresor no podrán ejercerse sino por personas autorizadas expresamente, y juramentadas, previniéndose que sus títulos respectivos han de renovarse de año en año. Ningun escrito ó papel, ningun libro ni ninguna obra periódica podrá venderse si para su circulacion y venta no se ha dado antes la correspondiente licencia por la comision de censura, sin cuya aprobacion previa tampoco podrá imprimirse en el canton de Berna ninguna obra.

REINO DE NAPOLES.

Stilo 15 de agosto.

Una fragata inglesa, que hacia tiempo andaba cruzando en estas aguas, destacó el 7 de este mes tres lanchas armadas para apoderarse de un barco cargado de trigo que estaba anclado en el fondeadero de Monesterace. Los enemigos se habian ya apoderado de este buque, quando acudió á su socorro un destacamento de nuestros soldados legionarios, los quales rompieron inmediatamente un fuego muy vivo, al que correspondieron tambien los ingleses con bastante ardor; pero al fin se vieron estos precisados á abandonar la presa al valor de nuestros soldados. Algunos de los ingleses que habian saltado á tierra no tuvieron tiempo para embarcarse, y quedaron prisioneros de guerra.

REINO DE ITALIA.

Milan 5 de setiembre.

Se ha nombrado una diputacion compuesta de los señores Moll, Manuel de Thun, obispo de Trento, Remich y Cayetano Tacchi, para que vaya á ofrecer á S. M. el Emperador y Rei el homenaje de los respetos y fidelidad de sus súbditos del departamento del Adige superior.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 15 de setiembre.

Acaban de colocarse en la nueva fuente que se ha construido aquí en la plaza de S. Sulpicio quatro relieves en piedra mármol que representan la agricultura, la paz, el comercio, las ciencias y las artes. En el primero se ve una figura que representa á Ceres en ademan de instruir y dar lecciones de agricultura á Triptolemos. Dos bueyes uncidos al arado, de forma antigua, sirven para caracterizar este baxo relieve, el qual pudiera en efecto tenerse por obra del cincel griego en vista de la sencillez, elegancia y gracia al mismo tiempo de la composicion.

En el segundo se ven la paz y la abundancia protegidas por la victoria, que las cubre con sus alas.

En el tercero se representa el comercio baxo la figura de Mercurio, que une las quatro partes del mundo, las quales estan tambien caracterizadas por vegetales indigenos de cada una de ellas: la encina es del atributo de la Europa, la caña dulce el de la Asia, la palma el de la Africa, y el maiz el de la América.

Estas figuras se diferencian por sus trages ó ropage, y por su carácter. El vestido de la que representa la Europa es conforme al que gastaban antiguamente las personas de distincion; su carácter indica que es la reina del universo. El Asia manifiesta un aire de indolencia y de voluptuosidad: el Africa manifiesta un carácter salvaje é indómito; y la América una timidez propia de sus pocos años.

El quarto relieve representa la pintura, la arquitectura, las matemáticas, cuya figura da la mano á la escultura, y finalmente la astronomía y la navegacion; dexándose ver en el medio la estatua de Minerva, diosa tutelar de las ciencias y de las artes.

Los relieves son obra del célebre Mr. Espercieux.

ESPAÑA.

Madrid 10 de octubre.

Julian Chamorro, por mote Juanas; Sebastian Joaquin Martinez, entendido por el Palero; Isidro Garcia Guerrero, alias el Jaro, y Manuel Hernandez, prófugo, naturales de Chinchon el primero, segundo y quarto, y el tercero de Tembleque, robaron en la noche del 5 al 6 de mayo último en la casa de María Lopez, vecina de Chinchon, 2^o rs. vn., dos cubiertos de plata y un cuchillo con mango del mismo metal.

Executaron este robo á deshora de la noche; escalaron la casa; se introduxeron en ella Chamorro, Garcia y Hernandez armados con un cuchillo, un fusil y una carabina, cargadas las armas con bala; quedóse á la puerta Martinez, tambien armado con escopeta igualmente cargada, para impedir, como lo hizo, que los habitantes de la casa pidiesen auxilio: les apuntaron con dichas armas dentro de los aposentos; dieron de goipes á una criada porque llamaba á su ama; ataron las manos con una sogá, y taparon la cara con las ropas de la cama al único hombre que hallaron en la casa; y así permaneció por espacio de dos horas, que duró la perpetracion de tan grave delito.

La justicia de Chinchon aprehendió los reos, á excepcion de Manuel Hernandez que se fugó: formó la causa, adelantó en ella las pruebas del delito, sus circunstancias y el convencimiento de sus autores. Estos lo confesaron segun resultaba justificado, y ademas otro robo que en una noche hicieron en el mismo pueblo al presbítero D. Lino de las Olivas de un reloj y del dinero que llevaba.

Remitida la causa á la junta criminal extraordinaria de esta corte con los tres reos expresados, despues de haberla visto, y oídoles sus descargos, los declaró comprehendidos en los reales decretos de su institucion, y en las leyes del reino, que imponen la pena de muerte á los ladrones nocturnos y con escalamiento.

Por sus resultas fueron executados con muerte de garrote el dia 6 de este mes, llevando pendiente del cuello un rótulo que anunció al público sus graves delitos.

Concluye el artículo de ayer.

Pero permítame vmd. que nos dexemos de economistas, y de si es vergonzosa la venta del específico. La venta si es aprobada por el gobierno; si es de útil comercio á los hombres; si no es usuraria; si es justo premio de un profesor legal y benemérito; si en fin nada envuelve de improbidad, nada tiene de vergonzosa. Bien depuradas las ideas fantásticas del quixotismo, el hombre verdaderamente sabio y noble en sociedad encuentra que solo es vergonzoso hacer lo que es malo. Vaya esta leccion de moral filosófica de un candidato al licenciado leccionista, que queria darle lecciones de generosidad. Señor mio, en sociedad crítica ó posesoria todos estamos ligados desde el máximo al mínimo por una argamasa, que no es á vmd. desconocida, aunque generoso, como tampoco lo serán aquellos modos clasificados en la ética de la filosofía: *doi para que des, hago para que hagas &c.* Si en la pureza de vmd. no se reprueba el discurso, ó hago para que des; en la mia no se desaprueba el discurso, y doi para que des.

Esto va en opiniones. Quando los príncipes y sumos sacerdotes se reservaban el privilegio exclusivo de ser médicos, tambien se reservaban el remedio en secreto. Tengo dicho, sin que vmd. me lo avisara, que el antidoto lo manifestaré á su tiempo y ocasion. Tratemos con empeño de que vmd. y todos se cercioren, antes que satiricen, de las ventajas que el reglamento moderno de policia acerca de la plaga destructora del venéreo podrá acarrear á la humanidad. No turbemos con discordias en vez de perfeccionar este código ó plan político, que vmd. mismo aprueba por otra parte, y sobre el que solamente rezela de la ineficacia del antidoto. Acérquese vmd., y observe; proponga quanto guste sin espíritu de imparcialidad, y veamos de formar una época mas deseada, mas ventajosa que la de la vacuna.

Yo veo con sumo placer que se ha enfervorizado vmd. en continuar la empresa, ó sea en perfeccionarla, puesto que dice que todos los físicos zelosos deben contribuir al asunto, y proponer al gobierno medios con que disminuir los focos ú hogares de este contagio, y que para ello emprenderá un pequeño trabajo. Eso me gusta, y siento que no haya sido quanto antes, para que tuviera vmd. la gloria de haber dado el primer paso; pero le encargo que su pequeño trabajo no se parezca al de la censura y al de proponer al público sus aprendidos venenos; y de paso tambien le encargo perfeccione lo posible su trabajo, porque hai moros en campaña, como se suele decir.

Discurra vmd. arbitrios, y si ya conviene en que lo es directo y único extinguir las semillas del venéreo, puesto que por este medio ha trabajado para conseguirlo, yo le convido con mis experiencias; y si ambos buscamos la verdad y el bien, evitemos escollos sin tropezar en otros. Yo he propuesto un recurso de invencion sencilla practicable al alcance de todos, directo contra el virus, y que no es perjudicial, como los que vmd. propone, quando está ya desenvuelta la infeccion; antes es mui recomendable para desvanecer los afectos locales, y hacer perfecta la curacion de la lue universal.

He satisfecho á mi entender las objeciones de poca generosidad, venta, secreto, tráfico vergonzoso de él, no imitar la franqueza de vmd., falta al deber que me ha impuesto naturaleza &c.

Dexemos esto del deber impuesto por naturaleza, y paso á satisfacer las objeciones meramente físicas. Me dice vmd. que la lue no cree que corra como un galgo, ni vuele como un páxaro. Si tiene tan malas creederas, es de mas que yo le aconseje que lea la historia, para que por ella se desengañe que hubo y hai épocas, que ya cito en el anuncio, en que voló en forma gaseosa, y vuela mas que un páxaro con solo el aliento, ademas de los infinitos modos de propagarse. Si en la época actual y en nuestro suelo no vuela tanto, váyase porque las gentes vuelan tras de él, y corren como galgos. Pero que vuele, que corra, que esté sentado ó tendido, ¿dixa de ser un huésped perjudicial, duende en las casas, que juega al escondite con las familias, y sorprende al omiso é indolente? Sea águila ó sea tortuga, ¿hai rincon en la Europa donde no germine? ¿A qué viene desenvolver artículos ú objeciones, que nada dicen contra el intento?

Supuesto que está vmd. convencido á fomentar con su pequeño trabajo el reglamento político, no emplee en criticar importunamente el tiempo que podria emplear en mejorar, y si critica sea con solidez.

Objeta vmd. que el hierro de la lanceta no anida los miasmas contagiosos: ¿con que será sueño eso de inocular con la lanceta los miasmas contagiosos de la viruela? Porque si es ácido el virus venéreo (continúa la objeción), se combinará con el hierro. ¡Bravo argumento, que remito fresquito, fresquito, de parte de vmd. al inventor de la vacuna, para que no se ocupe en inocular con lanceta los miasmas de la viruela, porque si son ácidos se combinarán con el hierro! ¿Y si no son ácidos, como en efecto no lo son? ¡Vmd. por objetar, objeta contra lo que vemos y tocamos, y contra los acontecimientos y modos varios de inocularse que los autores refieren!

No puedo menos de decir que me ocupo con disgusto en rebatir objeciones de poco momento, como es tambien la de si se ha de frotar con el antídoto la sangría, la herida de la córnea del ojo, ó de otra parte, como suponiendo un peligro, del qual no ha dado un paso para informarse. Aunque hubiera ese peligro, se dexa entender queda el recurso de purificar antes la lanceta ó bisturí, como se prescribe en el reglamento.

Yo no he dicho tampoco, y perdone vmd. le contradiga, que el trocisco ó pasta se introduzca en los ojos; antes bien he advertido, y repetiré en el prospecto, que se disuelva en agua para inyecciones y lavaciones mas ó menos cantidad, segun la delicadeza de la parte.

Tampoco es imposible frotar el pezon de la nodriza con la pasta humedecida; y si para vmd. es imposible evitar este modo de contraerse el venéreo, ¿por qué no habíamos de evitar los demas? La menor objecion de todas es la que me hace de que debo distinguir de constituciones y temperamentos: el reglamento no ofrece un remedio directamente curativo, sino un contraveneno extrínseco, y lo que es mas, remoto del cuerpo humano, que no va á chocar con ningun temperamento, ni aunque haya herida, no hai miedo de lavarla con una disolucion de él, pues no es una substancia venenosa como las que vmd. nos queria regalar á chicos y grandes de parte del autor de quien las apreudió.

Se me olvidaba responder á otra objecion, que es la de que el contagio venéreo para que se inocule es indispensable el contacto inmediato de un órgano semisecretorio con el virus morbífico, excluyendo por consiguiente los otros modos de inocularse: vmd. está equivocado de medio á medio. El contacto inmediato del virus venéreo inficiona mas comunmente á su favorito órgano semisecretorio; es verdad, porque es el que mas se roza y chapucea con el virus; pero si vmd. chapucea y roza con el virus qualquiera otra parte, sea orgánica ó no, semi ó no semisecretoria, ó secretoria por entero, los resultados atroces le harán á vmd. ver que la infeccion correrá como un galgo por todos los miembros y oficinas de la economia animal, y que ese virus, que unas veces vmd. cree tan inerte y mortecino, otras veces se le figura molino de viento encantado, segun el aparato de armas (los venenos) con que quiere arremeterle: ese virus inerte vulnere los huesos mas duros, como lo haria una lanza afilada; se ensoberbece contra la mas firme y membruda musculatura; se mete por los ojos, por la nariz, por la boca; dislaccera la fibra tierna; despedaza indistintamente qualquier parte de nuestro cuerpo, y á lo mortecino incendia, tala y corroe miembros y hombres enteros á millares, y despues que ha dexado almacenados en sus cuevas de depósito los hospitales y casas de prostitucion, los miles de trofeos de su rapacidad, sale á pasearse á modo de duende, y sorprender la vegetacion mas frondosa y florida de la apacible sociedad.

Señor doctor, el mas digno objeto de la medicina es precaver las enfermedades; y no es lícito al médico estar tan desprevenido, teniendo al frente la causa de tantos males.

AVISO.

A los tres solares de casas sitos en la calle de la Cruz verde del lugar de Caranvanchel de arriba, con un sitio y erial contiguo, que comprehende todo 10827 pies superficiales, tasados en 3811 rs. y 10 mrs., cuya subasta se anunció en el diario y gazeta de 20 y 21 de setiembre próximo, se ha hecho postura en 50 rs. de vn. pagados en vales reales. Quien quisiere mejorarla acuda ante el señor juez de primera instancia D. Juan Bautista Guitart, y escribanía de provincia de D. Juan Garrido, que se admitirán las que se hiciesen; previniéndose se ha señalado para su remate el dia 22 del corriente á las 12 horas de su mañana en la audiencia de su señoría.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se executará por la compañía española la comedia antigua dividida en cinco actos titulada el Cid Campeador, en la que se presentará á hacer el papel del Cid el señor Vicente García, actor retirado del referido teatro; seguirá la sinfonia oriental, y el fin de fiesta titulado los Criados embusteros. Actores en la comedia: Señoras García y Torres. Señores Maiquez, Ponce, Gonzalez, García, Ortigas, Caprara, Oros, Avencilla, Camas y Mas.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se representará la comedia en tres actos titulada las Víctimas del amor, en la que cantará una aria una niña de ocho años; se bailará el fandango, y se dará fin con un divertido sainete.